

- EL DÍA 03-09-1998-

- CICLO VIDA -

# Alfonso Calderón Squadrito, Deportista y Amante del Cine

■ Quienes le han conocido de antemano, concuerdan en que es un dechado de virtud en las letras chilenas y un hombre inquieto que siempre le gustó la pluma.

AL  
SO

La renominación de Premio Nacional de Literatura de 1998 de Alfonso Calderón Squadrito, sin duda que ha llenado de orgullo a un vasto sector de la zona.

Por dos razones bien puntuales.

Una, por haber sido maestro en el Liceo de Hombres Gregorio Cordovez en la década de los cincuenta y dos, porque fue el primer presidente que tuvo el Círculo Literario Carlos Mondaca Cortés de La Serena en 1954.

Sin duda, un galardón que es también pertenencia de todos los que de alguna forma estamos ligados a las letras y a la cultura.

Gran conocedor de la literatura chilena, publicó por primera vez en 1949 la obra Arcángeles del Viento, para esperar nueve años y llegar a 1958 para sacar a la luz El País Júbilo.

Tres años después, en 1961, incursiona con el libro La Tempestad y al año siguiente, edita Los Cielos Interiores.

Gran impulsor de las letras regionales, fue uno de los encargados de darle fuerza al patrimonio cultural serenense a través de sus obras, todas ellas de reconocida inspiración en el mundo de las letras hispanas de esta parte del mundo.

En nuestra ciudad, no pocos le han conocido y han compartido momentos estelares de la vida de este vate que es galardonado hoy con el Premio Nacional de Literatura, y que fue elegido de entre otros tres escritores y poetas que, como él, sustentaban una



Alfonso Calderón Squadrito, el nuevo Premio Nacional de Literatura 1998.

básica sólida en la cultura de su país.

## DEPORTISTA

Fernando Moraga Acevedo, miembro de la Academia de Historia Regional tiene buenos recuerdos del Premio Nacional de Literatura y sostiene que gracias a la estimulación permanente que tuvo el escritor, pudo llegar hasta donde está hoy.

Incluso, llegó a recomendarme para que asumiera el cargo de archivero de la Revista Escilla. Tuve también la suerte de trabajar con él junto a Jorge Pella Hira en los montajes de los retablos de Navidad de la época entre 1956 y 1957.

También, me era frecuente

encontrarlo en el Estadio La Portada, puesto que siempre

ha sido un fanático de la

Universidad de Chile, pero

entusiasta de Deportes La

Serena, club al que seguía

habitualmente en los tablones

del Estadio Santa Laura de

Santiago.

Recuerda Moraga Acevedo que Alfonso Calderón era un tipo en tanto distraído y que siempre manejó bajo el brazo una gran cantidad de libros.

Más adelante señala que Jorge Pella, quien fue uno de los primeros en valenciar el gran valor y potencial literario que tenía el Premio Nacional, lo encerraba en una

bordante entre los socios el haber sabido que formamos parte del bagaje literario y triunfador del poeta. Siempre evidenció y mostró entusiasmo por las cosas literarias, hasta que por motivos profesionales emigró a Santiago, pero siempre ha estado muy cerca nuestro a través de nuestra feria regional del libro que cada año se abre en La Serena.

Es un ensamblado y constante fácteur de literatura de todo tipo, que creo son las palabras justas para catalogar a un hombre importante como el flamante Premio Nacional de Literatura.

Lo anterior, aunque no se piense en un primer momento, le ha dado un vigor extra al Ciclo Carlos Mondaca Cortés, en este año que cumple su 45 aniversario en actividad permanente.

## MÉDICO PERSONAL

Aunque no le conocí mayormente, René Nahmias Albala, médico pediatra por muchos años, tiene buenos recuerdos.

“Es poco lo que le puedo resaltar de Calderón Squadrito, pero conozco claramente su obra. He leído sus escritos e incluso tengo algunos ejemplares en mi casa.”

“Es un hombre con una tremenda facilidad para expresarse y que relataba simplicidad, pero con una profundidad sin par, pocas veces alcanzado por otros de su clase y que nunca pensé que llegara a los niveles en donde está hoy, pero tampoco me asombra conociendo sus inicios que haya obtenido el máximo galardón de la literatura chilena.”

Me alegra mucho por su triunfo, porque no hay que olvidar que superó a otros grandes de las letras como lo son Fernando Alegria, Enrique Lafourcade y Volodia Teitelboim.

Fui en un tiempo el médico de cabecera de sus hijos, asistí al final René Nahmias Albala.

## UN PREMIO VALEDERO

Para Jorge Martínez Castillo, un hombre eternamente ligado a las letras, ya sea como radiodifusor y poeta, el galardón dado a Calderón Squadrito es un premio indicativo para el Círculo Literario Carlos Mondaca C.

“Existe una alegría des-

P. Salinas P.

# **Alfonso Calderón Squadrito, deportista y amante del cine**

## **[artículo] P. Salinas P.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Salinas, P

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1998

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Alfonso Calderón Squadrito, deportista y amante del cine [artículo] P. Salinas P. retr.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

## Mapa